und Berbreiter solcher Dinge aller nöthigen Sachkennts nisse ermangeln, andernseits, weil solche Herren sich oft mehr darum bekümmern, eine der Form nach ans muthige Zeichnung zu liesern, als den Bau des menschstichen Körpers zu studiren; oder weil solche Ersinduns gen gar oft nur mit großer Schwierigkeit für verschies dene Arten von Körperbau sich anwenden lassen; oder endlich, weil ihre künstliche Zusammensetzung sie gänzs lich unbrauchbar macht.

Alber bekennen muffen wir doch, daß nichts unvernünftiger sehn kann, als eine an sich gute Sache verwerfen, lediglich, weil man zuerst von deren Mißbrauch betroffen worden, ohne sich die Mühe zu geben, einen Schritt weiter zu gehen und den wirklichen Werth der neuen Sache etwas gründlicher zu erforschen.

Reben wir einfach über Thatfachliches:

Bor Ginführung des metrifchen Mages (bes Censtimetermaßes) bedienten fich die Schneider fleiner fchmalen Papierftreifen zu Rehmung ber verschiedenen Dage. Sie betrogen fich felbft damit fehr haufig, weil fie durch= aus nichts hatten, was fie von der Regelmäßigfeit ihrer Magnahme hatte überzeugen fonnen. Seitbem bagegen unter vernünftigen Mannern Die Methobe aufgefom= men ift, die Dage mit bem Centimetermaß zu neh= men, wird ihre Aufmertfamfeit rege, fobald fie einen Tehler begehen, weil fte g. B. alle auswendig wiffen, daß bei einer Perfon von 48 Centimeter halber Bruft= weite unter ben Armen die Carrure weber 17 noch 22 betragen fonne, indem sie mit 17 zu schmal und mit 22 zu breit ausfallen mußte. Da nun Diese Thatsache bei 95 Mannern unter 100 fich bewährt, fo giebt es auch unfehlbar gewiffe Regeln in Betreff ber verschie= benen Dage und ihrer Berhaltniffe gu einander. Dieß ift auch fo unbestreitbar mahr, baß es feinem Schneider nehr einfallen fann, das Gegentheil gu behaupten.

Hiernach eitsteht die Frage: Wozu dienen die an einem Menschenkoper genommenen Maße?

Dhne Zweift zur Verwendung beim Aufzeichnen ber Rleidungsstüce.

Wohlan! dice Maße treffen in ihrem Zusamnenhange unter sich beinahe immer überein, hiernach kann dann immer je e vorkommende Patrone, wenige Aenderungen abgerehnet, nach einer und derselben Manier aufgezeichnet verden.

Mithin leuchtet aich ein, bag es nicht befonders

schwer senn könne, die Aufzeichnung von Patronen gewissen Regeln zu unterwerfen.

Das wollen wir beweisen :

Ist ein Armloch zu niedrig, eine Seite zu lang, legt sich der Leib nicht an die Taille, oder hält er sich schlecht an den Achseln, so wissen wir Alle, daß wir allen diesen Fehlern durch eine einzige Nachbesserung, nämlich durch eine Kürzung des Achselstücks abhelsen können.

Da nun diese Fehler mehrmals vorkommen und immer auf dieselbe Weise verbessert wurden, so mußte dieß nothwendig die Ausmerksamkeit auf diesen Punkt hinleiten, und hierdurch gelangte man zu der Entdekstung, daß von der Achselstückspiße am Armloche bis zu der Seitenspiße, ebenfalls am Armloche, immer eine gewisse und verhältnismäßig dieselbe Entfernung stattsinden musse. Ist dem nicht also?

Nun denn! Damit haben wir schon eine bestimmte Regel angewendet auf Zeichnung und Zuschnitt, namlich die über einige nothwendige Verhältnisse des Armlochs.

Ich fönnte leicht diesen einfachen Weg weiter versfolgen und hier 10, 20, ja 30 ihnliche Regeln bes quem ausstellen; allein das eine Beispiel genügt hofsfentlich vollkommen zu dem ununstößlichen Beweise, daß die Zeichnung und das Zuschneiden gewisse Resgeln haben; daß diese Regeln gelehrt, mithin auch gelernt werden können, und daß diesenigen, welche sich über alles Regelwesen vorsinein lustig machen wollen — Unwissende oder Einfätige sind.

Dhne Zweisel giebt es sehr geschickte Zuschneiber, wer wird das läugnen wollen —, welche niemals etwas gelernt haben, sowie es Leute siebt, welche ein Instrument spielen oder singen, olne eine Note von der Musik zu kennen. Allein zugetehen muß doch jeder halbwegs Vernünstige, daß nan mit einer Methode seiner Sache viel sicherer ist, während man lediglich mit der Routine wie ein Blinder sich forthelsen muß.

Dabei hat die Methode überdieß den unbestreitbaren Bortheil, daß sie wieder verbreitet und fortges pflanzt werden kann, während die Routine mit dem Routinisten dahinstirbt.

Die Methode, welche wir heute dem Publicum vorlegen, ist so leicht und einfach, daß wir der Ueberzeugung leben, ein Jeder muffe ste mit einiger Aufmerksamkeit allein lernen können.

Wir hatten unfre Lehre, gleich vielen unfrer Bor-